

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Últimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XV

Jueves 11 de Septiembre de 1913

Núm. 4.264

MADRID

## Sobre la guerra

El órgano oficial del jefe del gobierno se queja de que los españoles tengamos demencia la sensibilidad. Esto de la sensibilidad lo dice el vocero de las hazañas del Conde, porque las gentes no han recibido con indiferencia, ó mejor con un gesto espartano la relación de bajas de los últimos combates. Unos cuantos muertos y un centenar de heridos y contusos, no es, por la cuenta, cosa que merezca ayes ni sollozos.

No le llevamos la contraria. La guerra es eso. A la guerra no se va á repartir ni á recibir confites; se va á hacer bajas á los enemigos y exponernos á que éstos, á su vez, nos las hagan. La pena y el dolor de una sola familia debe apenarnos y dolernos á todos, pero con poca conciencia, y sin olvidar que en penas ni sacrificios individuales no puede haber venturas colectivas.

Lo que sucede en esto de la guerra Marruecos es sencillamente que no inspiran confianza los que desde aquí la dirigen, es que se duda que estos tengan plan de ninguna clase. Se dijo ó se dió á entender hace poco tiempo que á la acción de las armas iba á sustituir la acción diplomática y política, que íbamos á guardar en sus estuches los instrumentos del operador para hacer uso á todo ruego de los preservativos del higienista. Y para el nuevo plan, que solo podía ser nuevo en cuanto cambiaran esencialmente los métodos se pidió á la opinión para el Conde de Romanones otro crédito de paciencia. Han pasado los días y las semanas, y todo sigue lo mismo, si es que no continúa peor no por el general Marina, si no a pesar de él y la gente formula de nuevo las interrogantes, que hizo en visperas y al día siguiente del del vo del general Alfau: ¿Qué es lo que se pretende? ¿A donde vamos? ¿Como se nos va á llevar? ¿Cuál es el objetivo? Al sacrificio se le pone legítimamente una condición, la de que no sea estéril. Y como esa condición no resulta cumplida y evidentemente no se ha cumplido en otras ocasiones, cuando la desconfianza, aumenta la sensibilidad y lo que es peor se extiende en proporciones muy lamentable la sensibilidad.

Miguel Peñarol.

CRÓNICA DE LA CAMPAÑA

## Después del combate

Centa y Septiembre 7.

Lo que dicen los heridos.—Habíe con los heridos de ayer, me dijeron que las bajas habían sido pocas en relación con el combate, pues se vieron rodeados de moros, de tal manera, que creyeron que se salvaría ninguno. Los combatientes eran pocos soldados, contra tres ó cuatro mil moros. Llegaron á pelear cuerpo á cuerpo y vieron que hasta las mujeres, niños y viejos ayudaban, que el que no servía para pelear, arrimaba piedras para hacer los parapetos, etc.

La compañía que luchó más en este combate fué la sexta del segundo Batallón del Regimiento de Centa, que la mandaba el primer teniente Nieto. También dicen, que el enemigo ha tenido infinidad de bajas vistas, causadas por ellos y por la artillería de Kudia Federico. La mayoría de nuestros heridos son leves.

Otro combate.—El combate de ayer, era con las cábilas de Benzú. Se ha destruido el poblado, causando al enemigo enormes bajas. Nosotros, no tuvimos más que un herido, duró todo el día y la operación resultó brillantísima. Por la tarde el remolcador, llevó el convoy, para toda la fuerza que se encuentra en operaciones. El convoy quedó en el fuerte de la Condesa, que es, donde está establecida la factoría. A las seis de la tarde llegó á la Condesa, el general Arraiz, para comunicar á la plaza, la operación que había concluido de hacer. Durante la noche no hubo novedad, pero no se ha dejado de oír fuertes tiroteos, en las posiciones ocupadas.

Centinela herido.—Ha resultado gravemente herido, el soldado de la segunda compañía del tercer Batallón del Regimiento de Borbón, José Barrera Villar, natural de Villanueva la Real (Sevilla); dicha compañía, se encuentra, en sierra Bullones, y estando de centinela recibió un disparo en el vientre, este soldado que ha sido conducido al fuerte de la Condesa, donde lo ha curado el médico don Jacinto García Monje.

A las tres de la mañana llegó el remolcador con otro convoy.

El combate del 7.—Se trataba de tomar el poblado de Bunt, donde se encontraba reconcentrada la jarca enemiga. Durante la noche, entro tiroteos y tiroteos, nuestras tropas rodearon el poblado, con una batería rodada por la derecha y dos de montaña al frente, la artillería de plaza de Kudia Federico y por la izquierda, otra batería de montaña, la infantería de Centa, Serrallo, Borbón, Córdoba, caballería indígena, Vitoria, y Albura. No hizo el sol más que dar su primer rayo de luz, cuando vimos disparar á todas las baterías sobre las cábilas de Bunt, contestando el enemigo de una manera formidable. El combate tomó gran auge. La artillería disparaba á discreción, sin descansar un solo momento. A las once de la mañana el cañoneo sigue sin cesar un solo momento. La primera baja es un cabo de la policía indígena, muerto, con un balazo en el pecho.

Nuestras tropas han entrado ya en el poblado de Bunt y lo están arrastrando. El enemigo tiene innumerables bajas. Continuaré mañana las notas de este combate.

Un fortín.—La segunda compañía del primer batallón del regimiento de Córdoba, que ocupó el poblado de Affa en el combate del día 5, se encuentra destacada en un fuerte que están haciendo en dicho poblado, el capitán que la manda es don Manuel Serrano Mantet y la cuarta del primero del mismo regimiento, que siguió avanzando hacia las alturas de los cerros, de sído donde se dominan las cábilas de Bunt, después de un fuerte tiroteo que tuvo con el enemigo, ocupó el cerro de Melián, que es donde se encuentra destacada, el capitán de dicha compañía es don Antonio Fuente Cervera y el comandante que se encuentra al frente de las der, es don Fernando Muñoz Jiménez.

Cordobés.—Los servicios que está practicando el nuevo jefe comandante de la posición de la Condesa, nuestro paisano don Rafael Gómez Cabanilla, son excelentes, así como también el teniente del regimiento de Córdoba de la cuarta compañía del tercer batallón don Manuel Martín y el primer teniente médico don Jacinto García Monje.

Alca

## Efemérides cordobesas

SEPTIEMBRE.  
11  
1650

Juran ambos cabildos defender la Concepción Inmaculada de la Santísima Virgen.

Sabido es que la Concepción Purísima de Nuestra Señora fué definida como dogma de fe por el Papa Pío IX; antes no era sino una piadosa creencia muy general en toda España. En Córdoba siempre se tuvo tal creencia y tanto la ciudad como el cabildo eclesiástico, deseaban obligarse con juramento no solo á profesar sino á defender tal creencia y así lo hicieron presente al obispo don Pedro de Tapia. Aprobó el prelado tal intento y determinó que el juramento se hiciera el domingo 11 de Septiembre, después del Evangelio de la misa de tercia. La noche anterior se iluminó toda la ciudad; llegó el día 11 y dijo la misa el dean don Pedro de Castro Toboso, y cantado el Evangelio, don Antonio Pardo leyó la fórmula del juramento y predicó el racionero don Antonio de Paredes. Juró primero el obispo y después los prebendados, capellanes, el corregidor y los veinticuatro, y se determinó que en adelante prestasen el mismo juramento cuantos entrasen á formar parte de uno ú otro cabildo.

Martirio de San Abundo, San Marcos y otros santos.

De estos gloriosos mártires no sólo se ignoran las circunstancias de su martirio, sino hasta el año en que ocurrió; solamente sábese que fué en una de las persecuciones durante la dominación romana. No es extraño esto, porque muchas actas de los mártires fueron quemadas por órdenes de los emperadores Decio, Diocleciano y Maximiano.

Monticulus.

## DE INSTRUCCION PÚBLICA

Se ha declarado que los maestros de Sección de Escuelas graduadas no deben figurar en los concursos para provisión de escuelas unitarias en la misma localidad.

—Se ha posesionado de su cargo el maestro interino de la escuela de niños de Espejo, don Francisco Castro Burgos.

—Se ha convocado á concursillo de traslado de escuelas de niños y niñas vacantes en Córdoba, Bujalance y Montilla.

—Por el Director general de primera enseñanza se ha dispuesto que los maestros de sección de escuelas graduadas y los auxiliares, no puedan tomar parte en concursillos de traslado de la localidad.

## Notas Tangerinas

Tánger 5 de Septiembre.—Poco se nota al parecer, en esta población; en su vida febril y comercial, los sucesos que se desarrollan á pocos kilómetros; no obstante, el espíritu del moro de Tánger revela cierta inquietud hay cierta preocupación y vive con algún sobresalto, en unos por el temor al famoso Raisuli, que ha sido y es, según ellos, la ruina del país, y en otros, en los fanáticos moros del campo y de la montaña, porque temen al general Silvestre y sospechan que la intrusión de los cristianos atente á sus sentimientos patrióticos y religiosos.

He podido comprobar, contrastando el sentir de muchos moros, que la mayoría son contrarios á la guerra como tambien es opinión general, aventurando juicios y despreciando los altos intereses de la diplomacia, que el general Silvestre entrará en Tánger.

Es tal el prestigio de nuestro caudillo que los moros de Tánger le respetan y temen; la colonia europea lo quiere y admira y nuestros amigos los franceses le envidian. Los tangerinos anhelan que el general con sus tropas se acerque á la ciudad; la vida en sus pintorescos alrededores se hace de día en día imposible; las hermosas quintas y posesiones que la colonia europea y hebrea tiene en la meseta de Mashan, no pueden habitarse con la debida seguridad; la policía francesa, no es querida ni respetada por nadie y es la encargada de la vigilancia del exterior. Yo mismo he presenciado actos de desacato y desprecio y tuvo que intervenir, ayudado de otro compatriota, para evitar que un grupo de moros alegres por la fiesta de su Pascua pasara del insulto de palabra á los hechos con un morazo del tabor francés. Los frecuentes casos de robos y tropelías confirman mi aserto.

He podido apreciar que en general, Francia tiene aquí pocas simpatías, apesar de que el principal comercio y más importantes capitales son franceses. Eso sí, nuestro gobierno no está bien informado de los medios constantes y poderosos de que se valen nuestros aliados para anular nuestra influencia en esta plaza. Desconocimiento ó abandono que es la pesadilla constante de la colonia española, que no ve labor alguna oficial para evitar que llegue á desaparecer nuestra preponderancia en Tánger.

Un pequeño detalle. ¿Porqué debajo del letrero en francés del Banco del Estado de Marruecos no figura otro letrero en español? Son cosas estas al parecer nimias ó insignificantes, pero que tienen mucha transcendencia para nuestra causa en Africa. Es sensible también y muy de lamentar que nuestra prensa se haga eco de ciertas noticias de los diarios de Tánger. «La Depeche du Maroc», según los informes que he podido adquirir, no solamente de nuestros compatriotas, sino que hasta de la colonia francesa, es periódico que no tiene acendrado alguno, ni prestigio. Algo parecido le sucede á «El Porvenir», periódico español. Aquí se espera con avidez la prensa de Madrid para enterarse de los sucesos de la guerra, y los que están en el secreto de las informaciones de esta plaza, se ríen de que periódicos de gran información hagan el juego copiando las noticias de «La Depeche du Maroc».

Resulta ridícula la información sobre los planes de la guerra, que van á desarrollar los generales Marina y Silvestre. Tal infundado hace días que circulaba por España, sin más fundamento que la estrategia de café, y la audacia de Silvestre que le ha inducido á ocupar Cuesta Colorado, sin bajas, usando del dominio y ascendiente que ha logrado nuestro ejército sobre el moro en la región del Garb.

En Tánger, donde se juzga á Silvestre capaz de todo, se esperaba que el general tomará á Zinat aprovechando la Pascua mora, día que los moros pasan alegremente en familia y por tanto que la jarca estaría disminuida. Es de suponer que no lo ha hecho por falta de fuerzas para ir cubriendo y guardando la línea de comunicaciones con Arzila y Larache. Es de creer fundadamente que esos batallones que hoy preparados, irán al teatro de la guerra, pues tanto en la zona de Tetuán como en la de Larache, hace falta fuerzas que cubran las bajas por enfermedad y por extenderse más la zona de acción y el avance de nuestro ejército. La necesidad de enviar refuerzos es públicamente conocida y el gobierno lo sabe sin duda alguna.

Es completamente inexacta la noticia de que el Raisuli esté ni haya estado en las inmediaciones de Tánger. Todas las informaciones oficiales y particulares coinciden en que el Raisuli está en su cábila de Zinat, preparando el último golpe contra los españoles.

Prensa Asociada.

## Noticias militares

Distinción.—Ha solicitado la plaza de San Hermenegildo, el comandante del regimiento infantería de la Reina don Ramón Soriano Cebrián.

Altas.—Ha sido dados de alta en este Hospital Militar, los soldados del Regimiento de Borbón, José Pérez Pérez y Manuel Cervera Escribano.

Licencias.—Los licenciados absolutos que sirvieron en el 5.º Depósito de Reserva pueden recoger sus licencias en dicha dependencia.

La partida de bañistas.—Se ha presentado en el gobierno militar el primer teniente de ingenieros Zapadores minadores don Pablo Cebrián y Sánchez, que llegó de Sevilla, para conducir los bañistas á Archena.

PÁGINAS DE LA VIDA

## Esto era un cura enfermo...

—Aperi, Domine, os meum...

Y el cura con el breviario en la mano, salióse á la calle y cruzó una plaza y salió al campo.

—Buenos días, Jacinta...

—Adios tío Roque...

—Dios te bendiga, niña...

Era la hora resplandeciente y suave de la mañana, la hora pacífica en que el buen párroco, dicha su misa y tomado el pobre desayuno, gozaba de unos momentos de tregua, rezando su breviario á través de graciosos senderos.

—Aperi, Domine, os meum...

Más aquel día, la oración no quería brotar fervorosa y certera como él deseaba, y la imaginación se divertía hacia otros cuidados.

—Vamos, labios y espíritu, levantaos á Dios, que el tiempo corre y el quehacer me espera y la jornada es corta para atender á tanto...

Y la imaginación le contestaba:

—¿Para qué apresurarte?... Goza, goza de esta soledad sobre la tierra agradecida y blanda, bajo los árboles frondosos, bajo el cielo azul... que aquí te envuelve Dios y en el poblado te rodea el odio, porque tus ovejas son discolos y duras y rebeldes y malas...

Y el párroco decía:

—Domine, labia mea aperies...

Y la imaginación... La imaginación le asediaba y lo zarandeaba con un gentil conflicto.

Días antes un médico de la ciudad—su médico—le había dicho:

—Necesitas quietud y descanso... Si no te vas á un clima de altura durante una larga temporada, lo pasarás mal.

—Soy joven.

—Pero trabajas demasiado.

—Para eso soy cura.

—Pero serás pronto un cura que no podrá hacer nada por no tener salud.

—Y de qué manera dejo el pueblo tanto tiempo como dice usted?

—Cuéntaselo al obispo.

—Mi prelado me dejará marchar, pero ¿y dinero?...

—¡Ah! eso...

Pues bien; á los dos días después de esa entrevista, una señora de la misma ciudad, antigua parroquiana de la humilde parroquia, le había enviado ¡ah! ¡amable providencia de Dios! un flamante billete de quinientas pesetas con una breve nota en la que decía: «Para la obra parroquial más urgente de ese inolvidable pueblo».

Lo de ¡oh amable providencia de Dios! lo espetó la imaginación tan pronto como el cura vió el billete. Mas otra vez, grave y austera, le dijo:

—¡Calla!...

Y, efectivamente... la loca imaginación siguió gritando y ensalzando la amable providencia de Dios.

¡Iba, pues el párroco por la florida senda recitando los versos de David y la imaginación, fastidiosa y locuaz, le cantaba otro salmo que ya iba siendo viejo.

—Quien vive corriendo, muere al galope... ¿Tú crees mucho... ¿Y qué frutos sacas?... Perder la salud en plena juventud... ¡Párate un instante, descansa, cuidate, que la vida es hermosa, es don de Dios, el mayor de sus dones, y tú abusas de él... Pero lo pagarás... te lo ha dicho el médico, te lo dicen tus fuerzas que se agotan... Vete á una montaña bien alta y vestida de pinares, vete á los horizontes inmensos y á los aires puros... Sal de este pueblo ruin y miserable y vicioso que te vuelve la espalda á pesar de tu vida de sacrificio y de virtud... Es justo el descanso tras de la lucha, y más si ese descanso es breve como el tuyo será... No digas que careces de medios para hacer ese viaje...

—Oculi mei semper ad Dominum... oraba el sacerdote.

Y la imaginación estrechaba el asedio.

—El dinero que esa piadosa cristiana te ha enviado ¿no es para la obra parroquial más urgente? ¿y qué más urgente que la salud del párroco?... Sin párroco no hay vida parroquial y todo está perdido... Además ¿qué es esa señora le cuentas lo que pasa, te dirá ciertamente que el billete lo emplees para tu salud... Mira que todo está regido por la Amable Providencia de Dios y El, que te ha visitado con la enfermedad, te envía remedio para aliviarla... Sano, podrás mucho... Enfermo, serás un inútil... Acude, pues, á la obra más urgente de la parroquia, que eres tú...

—Beatus vis, cujus est nomen Domini spes ejus...—rezaba el sacerdote.

—¡Qué!... ¿no te decides?...—insistía la loca.

Y cerrando el breviario y ya de cara al pueblo, el párroco pensó que su resolución estaba bien tomada.

«Su salud?... ¡Su salud!... ¿Qué le importa de ella? ¡Acaso, cuando muere un soldado, no corre otro á ocupar su lugar? Pues si él sucumbía en el combate, ya habría quien, mejor ó con más fruto, continuaría la incruenta lucha contra el mal... No, no era para su persona para lo que el cielo le enviaba aquel socorro... ¡oh, cuanto se podía hacer con aquella fortuna como él jamás tuvo en sus manos!... Una imagen nueva y hermosa... un harmonium... un ternero rojo para la gran Pascua de Pentecostés... una custodia.

—No, algo que dure más, algo que encarne en los corazones de esta mi gente, algo que transforme el pueblo y lo salve... Mi sueño dorado, los niños, los jóvenes, la esperanza de mejores días... Abriré una escuela nocturna é intentaré un patronato para los domingos...

—¡Loco—barrenaba la imaginación—loco más que yo! Porque en este caso estoy muy cuerda...

Y la escuela y el patronato se fundaron y el pueblo se salvó por el amor que le tuvo un pobre cura enfermo.

J. Le Brun.

## Subscripción para adquirir la cruz pectoral que el ilustre cordobés D. Manuel de Torres y Torres, ha de ostentar en la Silla Episcopal de Plasencia.

PESETAS	
Suma anterior . . .	1.094
Don Manuel Vazquez Garcia . . .	20
» Juan Herruzo Rodriguez . . .	5
» Antonio Conrotte . . .	5
» Gonzalo Lozano . . .	250
Total . . .	1.126'50

## EL CENSO DE ASOCIACIONES

Ultimo trámite

En esta primera quincena de Septiembre, los Gobernadores están publicando la lista de las Asociaciones que han solicitado á tiempo su inscripción en el Censo y la de las que, no obstante haberlo solicitado dentro de plazo, han sido excluidas por faltarle algún trámite.

A los Presidentes y Secretarios de nuestras Federaciones agrarias y en general de nuestras Asociaciones agrícolas y obreras, les recomendamos que lean el «Boletín Oficial» de su Provincia. Es de suponer que podrán encontrarlo en las oficinas de su Ayuntamiento. Para dar á nuestras obras facilidad para reclamar si están excluidas, me atrevo á recomendar á los periódicos católicos que publiquen dicha lista como nota de información.

En toda la segunda quincena de Septiembre, las excluidas podrán hacer las reclamaciones oportunas.

De las Asociaciones á que yo me dirigí y que me enviaron documentos, algunas no han completado la sencillísima documentación, muchas no se han preocupado de devolver las tarjetas, otras las han devuelto cuando les ha parecido y desde luego, fuera ya de plazo.

No creo que por eso hayan perdido definitivamente su derecho á figurar en el Censo y todavía espero que el Instituto de Reformas Sociales les dará algún medio para entrar en él antes de que se celebren las primeras elecciones, pero por ahora la Sección de Estadística del Instituto las ha dejado fuera.

Las Asociaciones que están en este caso, entre las que me enviaron documentos, son varios de Aragón, León, Castilla, Galicia, Asturias, Navarra y de Andalucía la Caja de Ahorros y préstamos de Antequera (Málaga).

He hecho cuanto he podido para defender el derecho de esas asociaciones; continué haciéndolo. Pero les ruego que adviertan que no basta mi buen deseo si ellas no tienen al menos la diligencia exigida por el Estado.

Severino Aznar.





# La catequesis

(Continuación)

XI

Ahora copiamos fotografías las Letras de S. S. Pío X al Cardenal Pedro Ruffini, Vicario General en Roma, dando instrucciones a los párrocos de la ciudad para la primera Comunión de los niños en sus respectivos parroquias.

Emmo. Cardenal: Entre las muchas y graves obligaciones a que debe consagrarse el celo de los párrocos, ocupa sin duda alguna, el primer lugar la instrucción cristiana de la juventud. Es muy cierto que tal deber pertenece regularmente a los padres, que por este medio tan sólo pueden alcanzar el derecho a la corona de la paternidad; pero ya que la negligencia de éstos es grande, la instrucción religiosa, que forman tan principal parte de la educación cristiana, se impone a aquéllos. De los cuales ha dicho Jesucristo: *He, docete omnes gentes*. Puesto que si por la mala semejanza precedente de la primera culpa, la educación es una obra tan ardua que, si no se ven obstáculos, aun contando con el concurso de todos, difícilmente se llega a un buen fin, ¿cómo podrá un joven sin ayuda alguna alcanzar la sublime y difícil gracia de la virtud y de la perfección cristiana?

Por esto la Iglesia, solícita de bien de las almas, impone al Párroco la obligación de dar al pueblo la instrucción religiosa todos los domingos, las fiestas solemnes y todos los demás días, ó por lo menos, tres veces á la semana durante el Adviento, y la Cuaresma. Y añade también que, á lo menos los domingos y días festivos, los mismos, por sí ó por medio de otros sacerdotes se ocupen de instruir en los principios de la fe el santísimo sacramento de los padres y á sus hijos (Cenitio de Trento s. s. or. XXIV, capítulo 4). Los cuales, del mismo modo que necesitan tomar con frecuencia el alimento material del cuerpo para vivir y crecer, igualmente para el alma necesitan continuamente de este alimento espiritual para formarse en la vida cristiana y conservarse sanos de corazón.

Esta instrucción se hace absolutamente necesaria para prepararlos á participar de los medios salvadores ofrecidos por Nuestro Señor Jesucristo; el Santo Sacramento de la Confesión, el de la Confirmación y el de la Comunión, todos que pueden ayudarles á llevar una vida santa.

Y esto es especialmente lo que nos ha movido, Eminentísimo Cardenal, á escribir las presentes letras para que Su Eminencia se digne llamar la atención de los Rvds. Párrocos de Roma sobre los referidos deberes, cuyo cumplimiento no puede conferirse en los límites de la escuela de la Doctrina Cristiana en los días festivos, sino que exige, para la preparación á los Santos Sacramentos una instrucción particular, asidua, continua, de varias semanas y aun de algunos meses, según la capacidad de los jóvenes y el Sacramento que deban recibir.

A tal fin, S. E. debe á ordenar á todos los Rvds. Párrocos que preparen antes de algunos solemnes días de la semana á los niños y niñas que tengan ya uso de razón á acercarse al Sacramento de la Penitencia. En algunas épocas deberán dispensar para el Sacramento de la Confirmación, siendo muy si veces en conceder el boleto de autorización, á menos de que hayan certificado acertadamente el examen que debe hacerse antes de recibirse; entonces podrá verdaderamente declararse que se han acercado al Sacramento de la Confesión y que se les reconoce aptos para recibir el de la Confirmación.

Para la Comunión, podrán los Párrocos de Roma, de acuerdo con S. E. escoger el tiempo más oportuno para instruir del modo debido durante cuarenta días, ó por lo menos durante un mes, á los jóvenes dignos de admitirse para la primera Comunión, á fin de conocer su piedad, para inspirarles la mayor reverencia hacia este Sacramento y para prepararlos á hacerse merecedores indignos de un don tan grande.

Florencio Jardiel.

(Se continuará)

## Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	37 20
Id. id. á la sombra y al aire libre.	28 20
Id. mínima á la sombra y al aire libre.	14 20
Id. media á la sombra y al aire libre.	21 10
Oscilación.	14 20
Agua de lluvia en milimts.	0 00
Agua evaporada en milim.	6 20

OBSERVACIONES Á LAS 8 DE LA MAÑANA

Altura barom. en mm. á 0°	74 90
Temperatura á la sombra.	17 20

Id. de termómetro hume	decido	13 80
Tensión de vapor.		10 10
Humedad relativa.		68 60
Estado del cielo.		Derrij.º
Dirección del viento.		E.
Fuerza.		Ventolina
Velocidad en kilómetros.		130 90
Córdoba 11 de Septiembre 1913.		
El catedrático de física, Rafael Vázquez.		

## Espectáculos

TEATRO-CIRCO DEL GRAN CAPITAN

Empresa Cines

8.000 metros de escogidas películas de las mejores marcas extranjeras. Todos los días cambio completo del programa. A las 9.

Precios: Palcos sin entrada, 2 pesetas.—Sillas con idem, 40 céntimos.—Anfiteatro con idem, 25.—Entrada de palco, 40.—Entrada de grada, 10.

GRAN CINE

Función por secciones

Todas las noches escogidos números de variedades.

En los intermedios se proyectarán películas de gran novedad de la casa Pathé Freres. Precios: Silla preferente 0 61 pesetas.—Silla de preferencia, 0 10.—Entrada general, 0 20

## Maíz plata

En la actualidad se halla descargando en el puerto de Cádiz el vapor "Cristal", que trae un cargamento de Maíz Plata de la ruva cosecha y clase buena, para los señores Carbunell y Comp., 2 quin deben dirigirse para precios y condiciones, calle Angel de Saavedra, 13 Córdoba.

## GRAN SASTRERIA

Casa especial en trajes para niños y niñas. Se remite catálogo gratis, con figura muestras y nota de precios.

Pablo Recuerdo

ESPOZ Y MINA 9.

MADRID

## ¿REUMATICOS?

Si queréis ver desaparecer vuestros dolores usad el

### Bálsamo Victoria

que á base de Mentol, Mentaol, Alenier, Cocaina y Salicilato de Metilo, elabora la FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio 2 pesetas.—Depositarlo en Córdoba Dr. Martín, Gondomar 2 farmacia



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

## LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica. conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las picas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos. Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicación permite rizarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación en la noche durante un mes. Hágase la que dice el prospecto que acompaña á la botella. De venta en: principales farmacias y droguerías de España y Portugal.

Los prospectos explican el modo fácil de usarla. Precio: 5 pesetas frasco.—De venta en Córdoba: Droguerías de los Sres. Fuentes Hermanos, calle Duque Hornachuelos 10.—Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

# TRIUNFO ABSOLUTO

Interesa saber al público que las marcas ligadas "Egmar" (en España), y "Mazda" (como se titula en los Estados Unidos) producen: 200.000 lámparas aproximadamente diarias, contra 80.000 que indica otra marca pretendiendo ser la primera productora.

Huelgan los comentarios sobre cuál es la preferida y la primera marca del mundo.

Dinero ahorra quien usa lámparas "Egmar", de filamento de hilo estirado

Las lámparas "EGMAR" son IRROMPIBLES, ofrecen el menor consumo de corriente y la más larga duración. Dan una luz blanca y agradable, similar á la luz del día y resultan en definitiva, en la práctica, las lámparas más baratas y mejor del mundo. Quien quiera evitar pérdidas de dinero y tener una luz buena y barata, debe pedir solo lámparas "EGMAR".

Pidanse en todos los establecimientos y Centrales de Electricidad

## Nerviosos!

Cigarrillos carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpenol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol, Guayacol y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.

Depositarlo en Córdoba: Dr. María, Gondomar, n.º 2, Farmacia

## Gran Fundición de Campanas de Constantino de Linares

LA CASA MAS ANTIGUA Y MAS ACREDITADA DE ESPAÑA

Refundición de campanas sobre con los mismos metales, funde y solda que antes tuviera, si así lo desea.

Se construyen castillos de 8 por 11 y más campanas, e igualmente á todo nivel.

Las empresas fundidas hoy en esta antigua casa, puede con un costo poco y de gran efectividad, y se ejecuta á doble costo que las fundidas por otras casas. No confundir con otras que dicen pertenecer á ella, pues existen que ofrecen grandes primicias, en precios, no es legítima á las fundidas por esta casa y son desconocidas en los países, es el sonido y material que emplean.

Este es: óvulo grande á cilindro, en el pago á plazos, se hace por quince años, transportes de ferrocarril en toda España, con de cuenta y riesgo de la casa. Pidas presupuesto al Director de los Talleres de Granadilla de B. J. de Madrid.

Títulos expedidos por los señores Obispos de Córdoba, Cádiz, Málaga, Toledo, y reconocidos por los Prelados de los párrocos y encargados de los lugares de sus respectivos Diócesis.

Gran Fundición de Campanas de Constantino de Linares

## "La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6

Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios — Seguros marítimos

Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril

Banqueros: Banco de Gijón. — Banco de Oviedo

Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata

"La Estrella" tiene hecho el depósito que proviene la Ley

Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:

D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CÓRDOBA

Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

## La Vasco-Navarra

Sociedad de Seguros contra accidentes del trabajo

— DOMICILIO SOCIAL: PAMPLONA —

Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:

D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CÓRDOBA

## Papel para envolver

En la Admón. de este periódico se vende por arrobas y por kilos.

Ambrosio Morales, número 6

## Fernando Guijo

Cirujano

Dentista



Gondomar sin número  
Donde está la fotografía